

# NOTICIAS DE ATIENZA EN LA GUERRA DE SUCESION (1701-1713)

**Juan Luis López Alonso**

La muerte sin descendencia del rey Carlos II, último representante de la Casa de Habsburgo, fue la causa principal que dio lugar a la Guerra de Sucesión Española, un conflicto internacional que duró desde 1701 hasta la firma del tratado de Utrecht en 1713. La principal consecuencia de la guerra fue la instauración de la Casa de Borbón en el trono de España. En el interior de España, la Guerra de Sucesión evolucionó hasta convertirse en una guerra civil entre borbónicos, cuyo principal apoyo lo encontraron en la Corona de Castilla, y austríacos, mayoritarios en la Corona de Aragón, aunque hemos de decir que en nuestra tierra Don Fernando de Silva y Meneses, XIII Conde de Cifuentes, tomó parte activa en la Guerra de Sucesión contra los Borbones y a favor del Archiduque de Austria. Vencido, Felipe V le mandó destruir el Palacio de los Condes, y sembraron de sal los campos aledaños a Cifuentes, siendo desposeído del título de Conde de Cifuentes. Atienza sin dudar reconoció por su rey a Felipe V.

Felipe de Anjou llegó a España y entró en Madrid el 17 de febrero de 1701<sup>1</sup>. El pueblo madrileño, hastiado del largo y agónico reinado de Carlos II, lo recibió con alegría y con esperanzas de renovación. Pronto el nuevo rey Felipe V de España, sería conocido con el sobrenombre de *del Animoso*. Fue ungido como rey en Toledo por el cardenal Portocarrero y proclamado como tal por las Cortes de Castilla, reunidas el 8 de mayo de 1701 en el Real Monasterio de San Jerónimo.

Por otra parte, el otro candidato, el Archiduque Carlos, desembarcó en Lisboa el 4 de mayo de 1704, contando con el favor del rey Pedro II de Portugal. La causa austríaca iba ganando partidarios. El rey Pedro II retiró su apoyo a Felipe V. Carlos III, así le denominaban sus partidarios, llegó a Lisboa al frente de una flota angloholandesa que contaba con 4000 soldados ingleses y 2000 holandeses, a los que agregaron 20 000 portugueses pagados por las dos potencias marítimas. El archiduque efectuó un intento de invasión por el valle del Tajo, en Extremadura, con el ejército anglo-holandés que fue rechazado por el ya considerable ejército real de 40 000 hombres, a las órdenes de Felipe V desde marzo, y que posteriormente recibiría refuerzos franceses al mando de James Fitz-James, I duque de Berwick, un general brillante de origen inglés.

Centrándonos en el tema que nos interesa, una Junta aconsejó a Felipe V solucionar la falta de soldados con repartimiento de cupos de vecinos entre los municipios y adoptar el sistema de quintas o de sorteo. Las oficinas de guerra fijaban el contingente de soldados anuales necesarios, que debían distribuirse proporcionalmente entre las provincias. Ello se reguló mediante la Real Cédula de 8 de noviembre de 1704. Los sistemas habituales de reclutamiento eran la quinta, donde se elegía un hombre de cada cinco y la leva forzosa con la que se reclutaban “vagamundos” vagos, ociosos y gentes sin oficio, “gente mal entretenida”. Las reformas consistieron en decretar reclutas

---

<sup>1</sup> Felipe V en Atienza: Atienza de los Juglares nº 88, correspondiente a diciembre de 2016.